

# FUNDAMENTOS DE ECONOMÍA DE LA SALUD

---

ECONOMÍA DE LA SALUD

AZUCENA ELIZABETH CARRANZA TESPAN  
UNIVERSIDAD DEL SURESTE | LICENCIATURA EN NUTRICIÓN

## **Fundamentos de economía de la salud**

El desarrollo económico de un pueblo es factor principal en la determinación de su estado de salud y éste a su vez es uno de los determinantes del desarrollo económico. La unión del enfoque de producción de la economía y las premisas de bienestar social de la salud ha dado lugar a la economía de la salud. Es objetivo de este trabajo es proporcionar al médico un breviario sobre algunos conceptos básicos en economía de la salud. La economía de la salud es la disciplina que amalgama el enfoque de producción con las metas de bienestar social de la ciencia de la salud.

El objetivo de este trabajo es proporcionar al médico un breviario sobre algunos de los conceptos básicos y análisis económicos más utilizados en economía de la salud.

### **Definición de economía**

La economía es una ciencia social que estudia la forma de administrar los recursos disponibles para satisfacer las necesidades humanas. Paul Samuelson y William Nordhaus en su 18va edición de su libro Economía dicen que economía es el estudio de cómo las sociedades utilizan recursos escasos para producir bienes valiosos y distribuirlos entre diferentes personas. Es decir, la escasez de recursos es lo que da base al estudio de la economía. La economía ha sido parte integral de la búsqueda de entendimiento sobre la sociedad durante toda la época moderna.

Como ciencia social, la economía estudia a los seres humanos dentro de su entorno social y las instituciones que enmarcan las decisiones de los individuos. El análisis económico puede aplicarse a una multiplicidad de aspectos del vivir y de la sociedad, desde el gasto del gobierno, los niveles de empleo y el nivel de contaminación ambiental hasta la actividad criminal, el número de hijos que tiene una familia y si una empresa extiende su línea de producción. La economía se centra también en el comportamiento de los individuos, su interacción ante determinados sucesos y el efecto que producen en su entorno.

### **La economía y su papel en el desarrollo humano**

La escasez de los recursos económicos, obedece a que las demandas humanas y productivas crecen proporcionalmente más rápido que el nivel de los recursos en un momento dado. La creación de bienes materiales mediante el trabajo, es condición indispensable para el desarrollo de todas las esferas de la vida de la sociedad. El desarrollo de la esfera social debe estar en armonía con el desarrollo económico, esto garantizaría su carácter sostenible. Entre ambos procesos existe una estrecha vinculación, pues el desarrollo en educación, salud, cultura, deporte u otras, perfecciona y protege al hombre como el elemento más importante dentro de

las fuerzas productivas de la sociedad, que a su vez, es el elemento más dinámico dentro de la misma.

Un principio esencial debe regir en cualquier sociedad, no se puede distribuir y consumir lo que no se produce. Estas reflexiones en forma sistematizada han dado lugar a diferentes definiciones de economía. No existe una relación directa entre crecimiento y desarrollo económico, mucho menos entre crecimiento económico y desarrollo humano. El gran reto de la sociedad mundial es crear un vínculo efectivo entre crecimiento económico, desarrollo económico y desarrollo humano, en regiones con rezagos históricos en estos conceptos, como es el caso particular de América Latina.

El crecimiento económico sostenible ha sido tradicionalmente uno de los principales objetivos en la agenda de los países de América Latina, porque representa la principal fuente de financiamiento del desarrollo económico. El crecimiento económico consiste en el mayor aprovechamiento de los recursos disponibles. No obstante, no existe crecimiento económico sostenible sin factores productivos desarrollados. El crecimiento económico sostenible es determinado por los mercados y las instituciones sociales en eficiente funcionamiento.

Es decir, el crecimiento económico es un medio para el desarrollo humano, no un fin en sí mismo, pues depende de ciertas condiciones para convertirse en tendencia permanente. Por otra parte, las sociedades no detienen su nivel de desarrollo económico y humano, el desarrollo no es una meta fija, es una condición dinámica que exige la mejora continua del bienestar y calidad de vida de los individuos que viven en sociedad.

Pero mientras mayor es el desarrollo humano, más sostenible es el crecimiento y desarrollo económico. El desarrollo humano exige crecimiento económico, libertad política, desarrollo económico, equidad social, participación comunitaria, sostenibilidad ambiental y seguridad humana. El problema de viabilidad del bienestar colectivo surge cuando se afirma contar con desarrollo humano y no se obtienen resultados tangibles en términos de crecimiento y desarrollo económico. Para que haya crecimiento económico sustentable, que financie el desarrollo económico y el desarrollo humano inter-generacional, es necesario que los excedentes obtenidos de la economía se destinen a la inversión productiva, fundamental para incrementar la productividad laboral y destinar recursos a acciones concretas de desarrollo humano.

La idea que el solo crecimiento económico pueda resolver los problemas sociales del mundo, es una falacia. Una vez superadas las ideas simplistas de desarrollo económico como única forma de desarrollo, podemos llegar al concepto de desarrollo humano.

